

Segunda república, Guerra civil, dictadura y memoria histórica.

→ La Segunda república (1931-1936) fue **un proyecto de modernización** del país. El primer presidente del gobierno de la Segunda República fue el socialista Manuel Azaña. Impulsó numerosas reformas entre las cuales la instauración de un estado laico, la protección laboral, la reforma agraria, y la reforma educativa. En ese período también se consiguió el derecho al voto de la mujeres y se tramitaron las autonomías de Cataluña, País Vasco y Galicia.

Sin embargo, el progreso social inédito que se daba entonces en España provocó una división cada vez mayor de la sociedad española.

Se creó un desfase entre:

1) los partidarios de un cambio aún más radical, de extrema izquierda

- en **octubre de 1934**, la izquierda llamó a **la huelga general** por la entrada en el segundo gobierno de la república (centro derecha) de 3 ministros procedentes de la CEDA, el grupo mayoritario apoyado por la Iglesia Católica, que no había declarado su lealtad a la República. Este acontecimiento fue percibido como una señal del auge del fascismo.

En Asturias y en Cataluña, **la huelga se convirtió en verdadera revolución**, duramente reprimida por el gobierno de centro derecha. Franco participó en la represión, lo que le valió el apodo de “carnicero de Asturias”.

2) los que no estaban dispuestos a abandonar sus privilegios (los católicos, los monárquicos, los terratenientes, los militares)

Durante los cinco años que duró la Segunda República, los enfrentamientos, las tensiones y la inestabilidad política fueron permanentes.

→ Hacia el final de la Segunda República, se intensificó **la conspiración** por parte de cierto sector de la clase política (la CEDA: los católicos, la Falange: los fascistas, Renovación española: los monárquicos) pero también por parte del ejército, para derrocar la República.

Esto desembocó en **un golpe de Estado**, que tuvo lugar en Marruecos, en Melilla, entre el 17 de julio y el 20 de julio de 1936. Los generales implicados en el golpe fueron Franco, Mola, y Goded. El golpe de Estado fue un semifracaso: los militares sólo lograron tomar la mitad del territorio y las ciudades resistieron, lo que provocó **el principio de la Guerra Civil** en la que se enfrentaron los “sublevados” o nacionalistas y los republicanos.

* Alemania, Italia y Portugal apoyaron al bando nacional y no respetaron el pacto de no intervención.

En la batalla de Guernica (1937), por primera vez hubo bombardeos aéreos masivos por parte de los alemanes.

* El bando republicano recibió ayuda por parte de la Unión Soviética, las Brigadas Internacionales.

* México fue uno de los pocos países que apoyó el gobierno republicano.

→ **La guerra duró tres años**. Acabó cuando Madrid, que se había convertido en símbolo de la lucha antifascista con el grito “No pasarán”, cayó en las manos de los sublevados en marzo de 1939. El uno de abril Franco declaró que la guerra había acabado.

→ Franco instauró entonces un **régimen autoritario** caracterizado por la concentración de todos los poderes en la figura del “caudillo”, y a nivel ideológico, por el nacionalcatolicismo y

la defensa de la unidad de España. Los republicanos fueron perseguidos, por lo que muchos se exiliaron, principalmente a Francia o a México.

Franco justificó la Guerra Civil diciendo que había que restaurar el orden en España.

La dictadura duró hacia la muerte de Franco en 1975.

→ Entonces, el sucesor de Franco, el Rey Juan Carlos I, supervisó **el proceso de transición democrática**. Su papel fue decisivo en el fracaso del golpe de estado del 23F en 1981.

La Transición se caracterizó por **el consenso de la clase política** para dejar atrás el pasado.

Con **la Ley de Amnistía de 1977**, se renunció a perseguir a los culpables, y las víctimas de la guerra civil siguieron sin recibir justicia y reparación.

→ Hubo que esperar tres décadas después de la muerte de Franco para comenzar a plantear el tema de la memoria histórica.

La primera ley de memoria se aprobó en 2007 bajo la presidencia del socialista Zapatero. Ésta reconocía a todas las víctimas de la guerra civil española y de la posterior dictadura del general Franco, pero no preveía que el estado se hiciera cargo de la apertura de fosas comunes en las que aún yacen los restos de las víctimas del bando republicano.

Las exhumaciones las seguían realizando entidades privadas —como la Asociación para la Recuperación de la Memoria Histórica (ARMH) y el Foro por la Memoria— o comunidades autónomas. El debate parlamentario provocó entonces el rechazo de un sector importante de la clase política que consideraba que no se debían reabrir viejas heridas que pudiesen perjudicar la unidad de España.

→ Mientras gobernó la derecha (Mariano Rajoy, del PP, fue presidente del gobierno de 2011 a 2018), no se volvió a sacar el tema de la memoria.

→ Al llegar a la presidencia del gobierno en 2019, **Pedro Sánchez relanzó el debate entorno a la memoria histórica**. Tras meses de agudos debates en el parlamento, **en julio de 2022, se aprobó “la ley de la memoria democrática”**. Ésta conlleva medidas importantes como la exhumación de las fosas comunes por parte de Estado y la incorporación de la historia de la guerra civil y la dictadura en los currículos escolares.

Los diputados de la derecha (Vox, Ciudadanos, Partido Popular) se opusieron a la aprobación, arguyendo que reflejaba un deseo de venganza por parte de los republicanos, a los que, de nuevo, acusaron de poner en peligro la unidad de España y vulnerar la reconciliación conseguida durante la Transición.